

## DIARIO POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE SUSCRICION			Castellón 1.º de Noviembre de 1892	PRECIOS DE ANUNCIOS			Núm. 142
Año III	UN MES	UN TRIMESTRE	DIRECTOR PROPIETARIO	En 1.ª plana por línea	En 2.ª y 3.ª por línea	En la 4.ª por línea	
	En Castellón. 1'00 pesetas	3'00 pesetas	JOSÉ CASTELLO Y TÁRREGA	0'25 pesetas	0'10 pesetas	0'05 pesetas	
	Fuera. . . . . 1'25 »	3'50 »		Remitidos, esquelas, precios convls.			
Redaccion y Administración, T. Enehín, 60							

A los constructores y directores de obras,  
Véase la cuarta plana.

Gran centro de comisiones y representaciones  
Véase la cuarta plana.

### ANUNCIO

Para primeros de Noviembre próximo, dará abierto en la calle de Arriba, número 79, el nuevo establecimiento de primera enseñanza titulado

### COLEGIO DE SAN FERNANDO

La dirección estará á cargo de nuestro particular amigo don Fernando Tomás Padilla.

### INTERVIEW

CON DON MANUEL VIVANCO  
*ex-gobernador civil de Barcelona*

Dolíame el silencio y retraimiento extraño del que fué en la ciudad condal delo de gobernadores y el domingo me merecí la honra de ser recibido en su magnífica quinta de Almazora, siguiendo que rompiera su silencio y tra su actitud para el porvenir.

Hombre de excesiva modestia y política de gran delicadeza, el señor Vivanco, mostraba alguna resistencia á franquearse conmigo, pero tuve la fortuna de adularle y comenzó el interés del interrogatorio.

### EL CACIQUISMO

Vivanco.—Permítame antes de todo, don José Castelló, le diga que leo con atención su periódico de V. y observo los vivos que imprime á la campaña contra el caciquismo, bandera profundamente simpática, hablando en tesis general, abstracción hecha de estimables particularidades que tienen vinculadas las influencias de localidad.

El caciquismo es una especie de moneda falsa que se dá en cambio de la ley y de ley, de que el gobierno se desprende con desprestigio de sus fuerzas propias y naturales, constituyendo dominio irresponsable que avasalla pueblos y anula la acción gubernativa y administrativa. Todo el edificio que forman los depositarios del poder, se desmenuza y avería y en vez de la confianza y respeto, sentimiento sobre que descansa todo gobierno serio, solo inspira en los ciudadanos indiferencia ó desden.

—Celebro oírle de este modo porque me da tener la satisfacción de sus entusiasmos de usted por la campaña de mi periódico contra el célebre *cosi*.

Vivanco.—Puede tenerla y completa. ¡Ojalá tuviera muchos imitadores en esta provincia, su esforzada y patriótica conducta contra el caciquismo! Muy otra sería la suerte de estos pueblos. Yo admiro su constancia de usted en lucha tan desigual, porque desgraciadamente, y esto explica la eterna dominación del *cosi*, en Castellón, cunde en igual proporción la indolencia que la indiferencia.

### EL «COSI» DE BARCELONA

—¿Tendría usted inconveniente alguno en explicarme las causas que originaron su renuncia del Gobierno civil de Barcelona, precisamente cuando la prensa periódica de todos los partidos, elogiaba con gran entusiasmo sus actos de gobernador de la capital del Principado?

Vivanco.—Ninguno absolutamente y va usted á saberlas. Es condición general en todas las comarcas y muy acentuadamente entre los catalanes, que se aprecien y aplaudan las autoridades dominadas por espíritu recto del deber á que he procurado ceirme en mi carrera de largos años de servicios.

Los principios de moral, la probidad del funcionario, consiste en oponer una resistencia invencible, y sin prescindir de los deberes políticos de partido, exenta de quijotismos, á toda exigencia injustificada; no hacer excepción de personas, prestar á todos débiles y poderosos, la misma atención y no consultar otra cosa que la ley, el derecho y el bien público, con cuyo procedimiento nadie va ganando tanto como el gobierno, en fuerza y prestigio porque generalmente se le juzga por la conducta de sus agentes.

Y en Barcelona las medidas que interesan el orden y seguridad, medidas que deben ser firmes, pero equitativas y discretas, requieren sumo cuidado para que el principio de autoridad se mantenga entero é influyente, con lo cual se facilita la solución de frecuentes conflictos, ocasionados principalmente por las huelgas de obreros sin recurrir á la confragación de los medios materiales de fuerza.

Y como para defender los fueros del delegado del poder central, tuve que suspender dos alcaldes por desobediencia á la autoridad del gobernador y la medida se estimó por amigos de la situación como un atentado al organismo político del distrito de Gracia y un peligro para la elección parcial del diputado á cortes, que estaba próxima, aquellos alcaldes fueron reintegrados en sus puestos, surgió mi cuestión y con efecto la previsión del jefe de pelea quedó acreditada mediante el triunfo ruidoso, por dicho distrito de la candidatura republicana. Prodigios del caciquismo, amigo Castelló, al amparo de gobiernos débiles que así abdican de su propia conveniencia y de los

atributos de los poderes que llenan lealmente su misión y respetan las leyes.

### ARMONIA CONSERVADORA

—Por el concepto de sus palabras é indicaciones de algún periódico madrileño, se le supone á usted distanciado de los conservadores y una persona de la honrosa historia y de los brillantes servicios de usted, no ha de permanecer haciendo vida de cincinato.

Vivanco.—Cualquier frase mía de censura contra el partido dominante se ha de tomar como inspirada en el resentimiento, pero por una parte, no tengo aspiraciones personales, y de otra, sería pueril disimular la realidad, la verdad que se siente, que está en la atmósfera y la aspira todo el mundo.

La ponderación, según ahora se dice, de elementos que representa en las alturas del gobierno el partido conservador y la série de desgracias, que ha padecido, le desvirtuan y debilitan, enajenándose cada día más los favores y apoyo de la opinión, y este fenómeno lo conocemos y apreciamos los que vivimos y frecuentamos los centros de esas masas de gentes indiferentes en política, que sufren las consecuencias de una desastrosa administración, de esas clases que forman en conjunto el sentimiento público.

El partido conservador vive anémico; ese mar de fondo, ruido latente y sordo producido por el choque de entidades que se odian, irreconciliables y absolutamente incompatibles, mina su existencia aquejada de la enfermedad de la desgracia en sus gestiones financieras y otros sucesos á cual más lamentables.

De mí puedo decirle que no me debo á la política, que miraré con simpatía á todo gobierno que sepa hermanar la libertad con el orden material y moral; armonizar las ideas del moderno progreso con el mejoramiento de los servicios públicos; que sea enemigo del nepotismo y que con la conciencia de su fuerza ascendiente en la opinión, aproveche el período de paz que felizmente disfrutamos en beneficio de nuestro desquiciado país.

Y si quiere le diga más, le recordaré, parafraseando aquel romance de Quedo:

«Yo me he venido á mi quinta  
A vivir en paz conmigo,  
Que bastan treinta y tres años  
Que para los otros vivo.

### UN CONSERVADOR MENOS

—Sin embargo, amigo Vivanco, los hombres de las condiciones de usted se deben al país y usted no negará sus servicios cuando el gobierno de la nación los reclame.

Vivanco.—Con el actual gobierno no quiero nada.

—¿Y con el mío?

Vivanco.—Soy enemigo de las evoluciones porque tengo extremada delicadeza, aunque no me pesaría hacer la evolución que con tanta insistencia me recomienda usted porque crea que no tengo más que motivos de queja contra el partido dominante que ha recompensado mis largos años de servicios del modo ingrato que usted ya sabe.

—Yo sé que tiene usted muy buenos y valiosos amigos en el partido liberal á quienes, como al partido en masa, les proporcionaría muy justa satisfacción su ingreso de usted en mi partido.

Vivanco.—Efectivamente tengo esos amigos cariñosos que usted alude y entre ellos, el respetable marqués de la Vega de Armijo, antiguo amigo mío, á quien quiero muy de veras y á cuyo lado estaría siempre gustosísimo y honrado.

### UN FUSIONISTA MAS

—¿Y por qué no lo está ya?

Vivanco.—Podría ser que lo estuviera pronto pero permítame usted que hagamos por hoy punto y aparte á esta *interview* que reanudaremos á su gusto de usted otro día.

Ahora me permitirá usted el obsequio de almorzar en nuestra compañía y de no ofenderse si le expreso la satisfacción que me ha producido su visita de usted á esta modesta casa de campo.

—La satisfacción es muy mía, señor Vivanco, por haber merecido la distinguida atención de usted y por haber tenido la fortuna de comprenderle.

Vivanco.—Eso parece.

Terminado el interrogatorio que precede á estas líneas, los respetables señores de Vivanco, ofrecieronme un puesto de honor en su mesa y acompañado además, del excelentísimo señor director de esta sucursal del Banco de España, don Ramón de Echavarría y del interventor del mismo establecimiento de crédito, don Antonio Vivanco, joven é ilustrado hijo de los cariñosos dueños de la casa, acepté el ofrecido obsequio, digno de quienes lo dispensaron y de quienes constituan mi compañía en aquella espléndida y elegante mesa.

J. Castelló y Tárrega.

### CRÓNICA

Al inaugurar en este día la diaria publicación de EL LIBERAL, nada iguala la satisfacción que sentimos porque la empresa que comen-

zamos hoy, ha sido nuestro único y constante afán.

Mas que el apasionado cariño que nos merece la prensa periódica, ha determinado el laborioso propósito de esta empresa diaria, nuestro acendrado amor á esta hermosa comarca de la Plana, cuyos morales y materiales intereses han de encontrar en nuestro trabajo diario una arma formidable de segura y desinteresada defensa, contra sus políticos enemigos de siempre y contra los que á título de adversarios de éstos pregonan su salvación, ocultando proyectos de ese convencional personalismo, causa única y desastrosa de los graves trastornos administrativos que de tan cruel é indigna manera afectan á esta provincia.

EL LIBERAL, cuyas doctrinas políticas á nadie han de inspirar recelo porque son las que reclama la ansiada redención de estos pueblos, dedicará su atención asidua á la propaganda del bien general y á la defensa de los particulares intereses de los castellonenses, para quienes estarán siempre dispuestas las columnas de este periódico y para quienes ha de ser EL LIBERAL un amigo sincero y un compañero inseparable.

Inquebrantable este nuestro propósito, lo que á Castellón convenga, convendrá á nuestro periódico y serán sus afectos nuestros afectos y serán sus aspiraciones las nuestras propias.

Firme nuestra resolución de atender preferentemente lo que al interés general convenga y lo que reclame el bienestar de los castellonenses, aquella resolución patriótica inspirará la difícil é importante campaña diaria que inauguramos hoy, seguros de acreditar nuestro nombre de hijos entusiastas de Castellón y de merecer la cariñosa simpatía de los castellonenses á cuya bondad nos recomendamos para cumplir digna, provechosa y honrosamente lo que ha sido siempre nuestro único y constante afán.

Hoy comienza la llamada feria de *Todos Santos* que promete celebrarse con bastante éxito, sin embargo del retraimiento que han obligado á los feriantes y gentes forasteras, las pasadas lluvias.

La *tómbola*, se abrirá mañana al público.

Todas las tardes de los días de la presente feria, las músicas *La Lira* y la del regimiento de Otumba, amenizarán el paseo del salón central de la plaza del rey don Jaime.

Ha fallecido en su posesión de la *Torreta* (Morella), nuestro buen amigo el popular marqués de Fuente-el Sol, diputado provincial electo por el distrito de Valencia San Vicente.

Reciba la distinguida familia del malogrado joven marqués, nuestro sentido pésame y que Dios acoja en su misericordioso seno el alma de nuestro infortunado amigo.

El presidente del comité posibilista, nuestro particular amigo, don Francisco Rambla, ha marchado á la corte, en cuya coronada villa piensa permanecer quince ó veinte días.

Ha llegado de Madrid, á donde fué para visitar la exposición de Bellas Artes recientemente inaugurada, la distinguida familia del digno primer jefe de esta comandancia de la guardia civil, nuestro querido amigo, don Tomás Silvestre.

Cumpliendo órdenes recibidas por esta Sucursal del Banco de España, ha quedado abierto el pago en dichas oficinas, sin previo descuento de los cupones de renta interior al 4 por 100, vencimiento 1.º de Octubre de 1892, correspondientes á títulos depositados y en garantía de préstamos y créditos concedidos por la misma.

Anteanoche llegó la distinguida familia del digno fiscal de S. M. de esta audiencia, don Angelino Esteller, que ha permanecido quince días en sus posesiones de Pego (Alicante.)

Bienvenida sea.

El último viernes, por la noche, se reunió el partido posibilista de la localidad, para votar el nuevo comité y para acordar la reorganización de los comités provincial, de distrito y locales.

El nuevo comité de esta ciudad quedó constituido en la forma siguiente:

*Presidentes honorarios:* don Emilio Castelar y don Juan Alvarado.

*Presidente efectivo:* don Francisco Rambla.

*Vice-presidente:* don José Pachés Andreu.

*Vocales:* don Francisco Esteve Burdeus, don Jaime Prades, don Francisco Samper, don José Eixerés, don Tomás Pagá y don Rafael Ferrer.

*Secretario:* don Julián Ruiz Vicent.

*Vice-secretario:* don Francisco Villalonga.

El celoso é inteligente ayudante de caja de esta sucursal del Banco de España, don Manuel Prats, ha sido ascendido con igual destino á la de Granada.

Nuestra sincera enhorabuena.

Como anunciamos, á las tres de la tarde de anteayer, comenzaron las carreras de velocipedos, organizadas por el Club-Velocipedista de la capital.

En dichas carreras tomaron parte los

señores Montaner, Meliá, Gómez, Castells y Vicent.

Los señores Montaner, Meliá y Gómez, salieron á las tres en punto de las últimas casas de esta capital y llegaron á las primeras del pueblo de Benicasim (trayecto de la carrera) á las 4'41, 4'40 y 4'39, respectivamente.

Los señores Castells y Vicent, salieron á las 3'20, llegando á la meta el primero á las 4'26'30 y el segundo á las 4'26'45.

Terminadas las carreras, la comisión organizadora de las mismas hizo entrega del primer premio, consistente en un título de socio de honor del Club, valedero hasta el 30 del próximo Junio, al laureado velocipedista don Ascencio Castells; del segundo, objeto de arte, ofrecido por la comisión, á don José Vicent y del tercero y cuarto, diplomas de honor á los señores Gómez y Meliá.

En el kilómetro segundo del camino recorrido, el velocipedista don José Vicent, sufrió una caída por descuido, resultando la máquina con algunos desperfectos. Este incidente retrasó su carrera, un minuto próximamente. El señor Montaner que corría sin opción á premio, no entró en la meta y el señor Meliá, perdió sobre 15 minutos por sufrir la máquina algunos desperfectos.

El club-Velocipedista castellanense, que merced á recientes atinados acuerdos adoptados, ha mejorado mucho en su organización interior, celebrará carreras todos los meses.

Han sido nombrados, José Causanilles Badenes y Vicente Saport Saporta, para desempeñar los cargos de tasadores de los daños causados en el campo de este término municipal.

Tenemos la satisfacción de anunciar que nuestro cariñoso amigo, el pundoroso teniente coronel, don Fulgencio Rodríguez Gámez, ha conseguido dejar sin efecto su traslado y continuar perteneciendo al regimiento de Otumba.

Nuestra más cumplida enhorabuena.

Esta mañana se ha presentado en el gobierno militar, el comandante, don Angel Lluch, destinado á esta zona.

Le ha sido concedido el reemplazo, al comandante del segundo batallón de este regimiento, don Alfonso Sánchez Pellegri.

Nuestro querido amigo, el ilustrado arquitecto, autor del proyecto del *Obelisco* en construcción, don Francisco Tomás, ha regresado de la corte y se encuentra entre nosotros.

Con motivo de la estancia en esta capital del amigo, señor Tomás, recibirán las obras de aquel monumento gran impulso, así que transcurran los días de la feria de *Todos Santos*.

Mañana, á las tres de la tarde, se reunirá la diputación provincial en pleno, con objeto de constituirse, después de aprobarse las actas de los diputados entrantes.

Esta sesión inaugural, la presidirá probablemente, el señor gobernador civil.

El vecindario de la calle de Caballeros

y adyacentes á ella, ha dedicado solemnemente este año á *San Roque*.

El sábado víspera de la festividad que indicamos, aquellas calles aparecieron espléndidamente adornadas y por la noche del referido día, la música *La Lira*, dió una serenata frente al domicilio del rumboso clavario saliente, el conocido abogado, don Vicente Meliá.

El domingo por la mañana se celebró en la Iglesia Arciprestal la fiesta religiosa y por la tarde una numerosa y distinguida procesión recorrió las calles expresadas y tuvo lugar la *torná* del Santo á la casa del clavario.

Este noche á las nueve celebrará baile de confianza la sociedad Casino de Artesanos.

Esta zona militar llama á sus oficinas al soldado, con licencia ilimitada Daniel Vicente Ibáñez, para el día 16 de Noviembre próximo á las ocho de la mañana con el fin de que pueda marchar á incorporarse á su destino.

También llama el mismo día y á la misma hora, para ordenar su incorporación al Banderín de Ultramar, á los quince individuos siguientes, domiciliados en esta ciudad, Pascual Sábado Galmes, Jose Bailar Cherta, Pascual Gil Ribelles, Vicente Rives Ros, Vicente Peñarocha Collado, Antonio Salas Mañá, Vicente Lafuente Cabrera, José Clausell Gimeno, José Salas Verchilli, Vicente Ardués Felip, Vicente Doñate Lucía, José Vichet Calatayud, Joaquín Peris Bernad, Joaquín Monferrer Tena y José Babiloni Llorens.

Durante la próxima semana hará el servicio de almotacen, el concejal posibilista, don José Pachés Andreu.

El comercio y la banca estan de enhorabuena por la concesión hecha al Banco de España por su Consejo de gobierno, de implantar en sus cuentas corrientes un servicio nuevo hasta ahora, que consiste en el solo pago de un sello móvil de 0'10 céntimos, situar por los correctistas cuantos fondos necesiten, á favor no solo de aquellos que tengan cuentas abiertas en Madrid ó sus Sucursales sino también de aquellos otros que no reúnan este requisito.

Este servicio de *Cheques nominativos* nombre de esta operación, evidencia una vez mas el celo con que constantemente atiende el primer establecimiento de crédito de la Nación, á los intereses puestos bajo su protección y su desarrollo de estrechar sus relaciones con la banca, industria y comercio del país favoreciendo tan importantes fuentes de riqueza.

El celoso é inteligente ayudante de Caja de esta Sucursal del Banco de España, don Manuel Prats, ha sido ascendido con igual destino á la de Granada.

Nuestra sincera enhorabuena.

Ha comenzado la recolección de la cosecha del dorado fruto, principal riqueza de esta Plana.

De los precios nada aún puede augurarse, puesto que como en años anteriores la demanda en estos días solo es de fruto de medida, y éste, como escasea se paga siempre á buenos precios.

SOLAJ

Hay 712 metros para vender  
HUERTO DE BREVA (C) Informarán, PLAZA D

Ultima

Bolsa de Ma

Mad

4 bor 100 inter

tado.

4 por 100 inte

mes en firme, 68'5

4 por 100 inter

próximo, 68'65.

Bolsas extran

Renta francesa,

terior, 68'25; Ital

Turca, 21'07; R

25'66; Rusa, »; F

Norte de España,

Otomana, 591; Ri

Cambios ofic

Unión monetar

París, ocho días

por 100.

Otras plazas ex

Londres, ocho día

Ayuntamiento d

Mad

El señor Dato in

pletamente resta

terminado su m

rente á la insp

ayuntamiento de

La prensa elogi

dad del señor Dato

tensivos dichos e

ñor villaverde qu

dado girar una vi

al municipio de

condal.

El alcalde de B

M

Le ha sido adm

misión al alcalde

na, señor Porcar

Mañana comen

pección en la cor

la ciudad condal.

Romero Rol

M

Mañana es e

esta corte el min

tramar. Algunos

relacionan el ine

greso á la corte

Robledo, con el

contratación de l

de Cuba.

La Infanta

M

Ha marchado a

Infanta Isabel.

esta ilustre dama

mortificada por

tributados á dos

en su reciente v

provincias andal

**SOLARES**

Hay 712 metros para vender en el antiguo HUERTO DE BREVA (armelar). Informarán, PLAZA DEL REY, 8.

**Ultima hora**

**Bolsa de Madrid**

Madrid 31, 11 n.

4 bor 100 interior al contado.

4 por 100 interior fin de mes en firme, 68'59.

4 por 100 interior fin mes próximo, 68'65.

**Bolsas extranjeras**

Renta francesa, 98'96; Exterior, 68'25; Italiana, 92'20; Turca, 21'07; Portuguesa, 25'66; Rusa, »; Húngara, »; Norte de España, 160; Banca Otomana, 591; Riotinto, 391.

**Cambios oficiales**

Unión monetaria latina.— París, ocho días vista, 15'50 por 100.

Otras plazas extranjeras.— Londres, ocho días vista, 29.

**Ayuntamiento de Madrid**

Madrid, 8, 50 m.

El señor Dato Iradier, completamente restablecido, ha terminado su misión, referente á la inspección del ayuntamiento de esta corte.

La prensa elogia la actividad del señor Dato y hace extensivos dichos elogios al señor villaverde quien ha mandado girar una visita análoga al municipio de la ciudad condal.

**El alcalde de Barcelona**

Madrid, 8'55 m.

Le ha sido admitida su dimisión al alcalde de Barcelona, señor Porcar Tió.

Mañana comenzará la inspección en la corporación de la ciudad condal.

**Romero Robledo**

Madrid, 9'20 m.

Mañana es esperado en esta corte el ministro de Ultramar. Algunos periódicos relacionan el inesperado regreso á la corte de Romero Robledo, con el acto de la contratación de las Aduanas de Cuba.

**La Infanta Isabel**

Madrid, 9'30 m.

Ha marchado al Escorial la Infanta Isabel. Dícese que esta ilustre dama se ha sentimortificada por los honores tributados á dos personajes en su reciente viaje por las provincias andaluzas.

**No hay crisis.**

Madrid, 10 m.

El señor Cánovas del Castillo confía en el alejamiento del señor Romero Robledo de las luchas de la política. Para cuando ocurra ésto, el presidente del Consejo de ministros formará un gabinete genuinamente conservador. Mientras tanto no habrá modificación en el actual gabinete.

**Las aguas del Lozoya**

Madrid, 10'30 m.

Témese un conflicto en este vecindario porque otra vez llegan turbias las aguas del canal de Lozoya.

**La familia real**

Madrid, 11'15 m.

Como el estado de la salud del Rey ya no ofrece peligro, señalase para el próximo sábado el regreso á la corte de la Real familia.

**Temores infundados**

Madrid, 12 t.

Se sabe oficialmente que lo ocurrido en Sevilla no fué otra cosa que un hecho aislado, sin relación alguna con la temida alteración del orden público.

Los soldados que abandonaron la guardia de la cárcel estaban completamente ébrios.

El sereno herido por los repetidos disparos que hicieron aquellos soldados, se encuentra muy mejorado y no se desconfía de salvarle.

Hay otros heridos pero no revisten gravedad.

Los dos soldados fueron detenidos y encerrados en un calabozo.

**Lagartijo**

Madrid, 1'15 t.

Se ha celebrado en Fornos el banquete que sus admiradores han ofrecido al maestro Lagartijo. Los alrededores del acreditado "restaurant," de la calle de Alcalá, están intransitables á causa de la mucha gente que curioseaba la fiesta.

El suceso del día es el "kalfifa," de Córdoba.

**Congreso militar**

Madrid, 3'50 t.

Se ha celebrado la sesión preparatoria del congreso militar, asistiendo el ministro de la Guerra, que la presidía y las más altas gerarquías del ejército.

Las sesiones de este congreso prometen muy buenos resultados para el ejército español.

Esta tarde se celebra la primera sesión.

**PLAZA DE TOROS**

*Novillada del 1.º de Noviembre de 1892*

Ya no llueve: gran día: el sol alegre luce arriba la luz de primavera reflejando en los trajes plateados cuando salen los chicos á la arena preside Peñalver, teniente alcalde por obra de Sagasta que le aprecia y el alguacil con su caballo blanco abre el chiquero y el «toro» se presenta.

Negro, ojo de perdiz, fino de cuerno y lijero de cascos y de carne como los demás de la tarde pertenece al montón anónimo por obra y gracia de la musculatura del *cosi*.

Los chicos se divierten con el cunero enseñándole la percalina y pasa á manos de Chatín y Redondillo que le ponen cuatro pares de banderillas; uno bueno de Chatín al cuarteo aunque resultó algo pasado.

Durante este tercio se huyó un poco el toro saltando la valla para conferenciar con *los del uno*.

El Sevillano: después de un trasteo movido, se tiró á matar en corto y por derecho con una estocada contraria.

Nuevos pases y más intentos para huir por el 1.

Más pases y una estocada á la atmósfera tirándose desde la presidencia.

Silva estrepitosa como si el espada perteneciera al *cosi*.

Intermedio de percalina; estocadas, bajonazos y el toro vuelve á saltar por el 1 huyendo de su verdugo.

Vuelto á la plaza, le suelta otra en la misma médula y otra buena en su sitio.

Algunas palmas y luego descomposición del torero y bronca general que dura una eternidad. El puntillero á la.....

Momentos de pánico y de expectación, el tío Pantorrillas dice que *se corta la coleta*.

Esto es atroz, compañero nunca aquí se ha visto igual que lo tiren al corral;

—al toro?—Ca, no, al torero. Por fin se acuesta el toro, mechado y se acabó.

Ya era hora.

Y sale el segundo cunero más negro que el otro y hermano en asta y en piernas.

El Sapín se abre de capote con dos verónicas y un recorte acompañado de palmas.

Redondillo y Chatín le ponen dos medios pares de palitroque sin cuadrar y pasa el toro á manos del Señorito (de morado y oro con cabos café) que después de una lucida faena, da un pinchazo en hueso entrando bien y saliendo por la cara.

Más pases y una estocada soberbia con tendencias á *la baja* que acaba con el cunero. Muchas palmas.

Tercero: cárdeno albardado de más carniceras que los anteriores y asta blanca.

En el primer tercio el Sapín con el capote; y en banderillas medio par malo, del Gallito con media hora de preparación y otro medio tan malo de Pepín. Repiten los chicos y quedan tan mal como si los hubiese recomendado el Obispo de Tortosa.

Y brinda el Sapín de marrón y plata con cabos azules; y después de unos cuantos pases precipitados y descompuestos le carga una estocada hasta la mano delantera y baja y fuera de suerte. Muchas palmas y sombreros y botss y es que el *cosi* se presenta en liquidación, se acuesta el toro y el puntillero... lo levanta á la segunda: se acuesta de nuevo y... música de difuntos.

Ovación á Sapín y la oreja.

Negro ensabonado es el cuarto de los incluseros, capotazos y más capotazos, sin más que nueva bronca al Sevillano en uno de ellos y un acosón al Chatín.

Que rara combinación para llevarle hasta el fin, mire usted que es de mistón todos los hombres en *in* habiendo tanto *melón*.

Lo banderillean los mismos chicos que tan mal lo hicieron con el anterior y no desmienten la casta, pues quedan peor que antes.

Y volvamos al Sevillano: uno natural, otro con la derecha un achuchón y una estocada sobre la que aún no se ha legislado en el toreo y que acaba con el toreo.

En toda esta lidia el Sevillano está á más distancia del toro, que Hipólito Fabra de Sagasta.

Y no hay quinto malo según dice el refrán y sale el quinto. Buena estampa, de libras, negro y bien puesto.

Después de algunos capotazos tropieza sin querer con el Señorito y lo revuelca pidiéndole luego perdón, pues parece que no era su ánimo ofenderlo.

Cojen los palos los maestros y consiguen muchos aplausos.

Y acaba con él el Señorito, después de una faena deslucida y unos cuantos achuchones sin consecuencias, de seis pinchazos á paso de *cancón* y un bajonazo como el que le han dado al puerto de Castellón.

La verdad es que el toro no se merecía mejor lidia pero es lo que dirá el diestro:

—Tampoco se merecía ser derrotado Peirats en las últimas elecciones y lo fué á pesar de la carta del obispo y..... *zás*.

Al sexto casi es imposible verle la geta.

Y hay quien dirá ¿como es eso? y yo le responderé: *compare fijese osté que está oscuro y huele á queso*. Y tan oscuro se pone, que el revistero no puede ver otra suerte que la magnífica del salto de la *garrocha*, hecho por el simpático Señorito.—*Relance*.

**Diario de avisos**

**ALMANAQUE**

Día 2 de Noviembre.—La Conmemoración de los fieles difuntos; san Victoriano, abad y martir; San Justo, mr. y Santa Eustoquia, vg. y mr.

Cuarto creciente el 28.—Luna llena el 4. Sale el sol 6 h. 31.—Pónese 4 h. 56.

**CULTOS**

Cuarenta horas.—Concluyen hoy en la iglesia de las Monjas Capuchinas y comienzan mañana en San Agustín.

Se descubre á S. D. M. á las cinco y se reserva á las seis y media.

**ESPECTACULOS**

Para hoy: Teatro Nuevo.—Don Juan Tenorio, á las ocho y media.

Para mañana: Don Juan Tenorio, á las ocho y media.

Plaza de Toros.—Lidia de seis bravos novillos por las cuadrillas del Sevillano, Señorito y Sapín. A las tres en punto de hoy.

**REGISTRO CIVIL**

Ayer se inscribieron, 2 defunciones y 4 nacimientos.

**FERROCARRILES DEL NORTE**

Procedentes de Barcelona, Tortosa, Uldecona, Manzanares, Grao, Cabañal, Valencia y Badalona, llegaron ayer á esta estación expediciones de pequeña velocidad; consignadas á los señores Llisterri, Cumba, Febrer, Lozano, Vicent, Prats, Aparici, Velat, Minguet, Camps, Ibáñez y Feltzer.

Imp. N. Traver, Mayor, 24

zamos hoy, ha sido nuestro único y constante afán.

Mas que el apasionado cariño que nos merece la prensa periódica, ha determinado el laborioso propósito de esta empresa diaria, nuestro acendrado amor á esta hermosa comarca de la Plana, cuyos morales y materiales intereses han de encontrar en nuestro trabajo diario una arma formidable de segura y desinteresada defensa, contra sus políticos enemigos de siempre y contra los que á título de adversarios de éstos pregonan su salvación, ocultando proyectos de ese convencional personalismo, causa única y desastrosa de los graves trastornos administrativos que de tan cruel é indigna manera afectan á esta provincia.

EL LIBERAL, cuyas doctrinas políticas á nadie han de inspirar recelo porque son las que reclama la ansiada redención de estos pueblos, dedicará su atención asidua á la propaganda del bien general y á la defensa de los particulares intereses de los castellonenses, para quienes estarán siempre dispuestas las columnas de este periódico y para quienes ha de ser EL LIBERAL un amigo sincero y un compañero inseparable.

Inquebrantable este nuestro propósito, lo que á Castellón convenga, convendrá á nuestro periódico y serán sus afectos nuestros afectos y serán sus aspiraciones las nuestras propias.

Firme nuestra resolución de atender preferentemente lo que al interés general convenga y lo que reclame el bienestar de los castellonenses, aquella resolución patriótica inspirará la difícil é importante campaña diaria que inauguramos hoy, seguros de acreditar nuestro nombre de hijos entusiastas de Castellón y de merecer la cariñosa simpatía de los castellonenses á cuya bondad nos recomendamos para cumplir digna, provechosa y honrosamente lo que ha sido siempre nuestro único y constante afán.

Hoy comienza la llamada feria de *Todos Santos* que promete celebrarse con bastante éxito, sin embargo del retraimiento que han obligado á los feriantes y gentes forasteras, las pasadas lluvias.

La *tómbola*, se abrirá mañana al público.

Todas las tardes de los días de la presente feria, las músicas *La Lira* y la del regimiento de Otumba, amenizarán el pascó del salón central de la plaza del rey don Jaime.

Ha fallecido en su posesión de la *Torre* (Morella), nuestro buen amigo el popular marqués de Fuente-el Sol, diputado provincial electo por el distrito de Valencia San Vicente.

Reciba la distinguida familia del malogrado joven marqués, nuestro sentido pésame y que Dios acoja en su misericordioso seno el alma de nuestro infortunado amigo.

El presidente del comité posibilista, nuestro particular amigo, don Francisco Rambla, ha marchado á la corte, en cuya coronada villa piensa permanecer quince ó veinte días.

Ha llegado de Madrid, á donde fué para visitar la exposición de Bellas Artes recientemente inaugurada, la distinguida familia del digno primer jefe de esta comandancia de la guardia civil, nuestro querido amigo, don Tomás Silvestre.

Cumpliendo órdenes recibidas por esta Sucursal del Banco de España, ha quedado abierto el pago en dichas oficinas, sin previo descuento de los cupones de renta interior al 4 por 100, vencimiento 1.º de Octubre de 1892, correspondientes á títulos depositados y en garantía de préstamos y créditos concedidos por la misma.

Anteanoche llegó la distinguida familia del digno fiscal de S. M. de esta audiencia, don Angelino Esteller, que ha permanecido quince días en sus posesiones de Pego (Alicante.)

Bienvenida sea.

El último viernes, por la noche, se reunió el partido posibilista de la localidad, para votar el nuevo comité y para acordar la reorganización de los comités provincial, de distrito y locales.

El nuevo comité de esta ciudad quedó constituido en la forma siguiente:

*Presidentes honorarios:* don Emilio Castelar y don Juan Alvarado.

*Presidente efectivo:* don Francisco Rambla.

*Vice-presidente:* don José Pachés Andreu.

*Vocales:* don Francisco Esteve Burdeos, don Jaime Prades, don Francisco Samper, don José Eixerés, don Tomás Pagá y don Rafael Ferrer.

*Secretario:* don Julián Ruiz Vicent.

*Vice-secretario:* don Francisco Villalonga.

El celoso é inteligente ayudante de caja de esta sucursal del Banco de España, don Manuel Prats, ha sido ascendido con igual destino á la de Granada.

Nuestra sincera enhorabuena.

Como anunciamos, á las tres de la tarde de anteayer, comenzaron las carreras de velocípedos, organizadas por el Club-Velocipedista de la capital.

En dichas carreras tomaron parte los

señores Montaner, Meliá, Gómez, Castells y Vicent.

Los señores Montaner, Meliá y Gómez, salieron á las tres en punto de las últimas casas de esta capital y llegaron á las primeras del pueblo de Benicasim (trayecto de la carrera) á las 4'41, 4'40 y 4'39, respectivamente.

Los señores Castells y Vicent, salieron á las 3'20, llegando á la meta el primero á las 4'26'30 y el segundo á las 4'26'45.

Terminadas las carreras, la comisión organizadora de las mismas hizo entrega del primer premio, consistente en un título de socio de honor del Club, valedero hasta el 30 del próximo Junio, al laureado velocipedista don Ascencio Castells; del segundo, objeto de arte, ofrecido por la comisión, á don José Vicent y del tercero y cuarto, diplomas de honor á los señores Gómez y Meliá.

En el kilómetro segundo del camino recorrido, el velocipedista don José Vicent, sufrió una caída por descuido, resultando la máquina con algunos desperfectos. Este incidente retrasó su carrera, un minuto próximamente. El señor Montaner que corría sin opción á premio, no entró en la meta y el señor Meliá, perdió sobre 15 minutos por sufrir la máquina algunos desperfectos.

El club-Velocipedista castellanense, que merced á recientes atinados acuerdos adoptados, ha mejorado mucho en su organización interior, celebrará carreras todos los meses.

Han sido nombrados, José Causanilles Badenes y Vicente Saport Saporta, para desempeñar los cargos de tasadores de los daños causados en el campo de este término municipal.

Tenemos la satisfacción de anunciar que nuestro cariñoso amigo, el pundonoso teniente coronel, don Fulgencio Rodríguez Gámez, ha conseguido dejar sin efecto su traslado y continuar perteneciendo al regimiento de Otumba.

Nuestra más cumplida enhorabuena.

Esta mañana se ha presentado en el gobierno militar, el comandante, don Angel Lluch, destinado á esta zona.

Le ha sido concedido el reemplazo, al comandante del segundo batallón de este regimiento, don Alfonso Sánchez Pellegri.

Nuestro querido amigo, el ilustrado arquitecto, autor del proyecto del *Obelisco* en construcción, don Francisco Tomás, ha regresado de la corte y se encuentra entre nosotros.

Con motivo de la estancia en esta capital del amigo, señor Tomás, recibirán las obras de aquel monumento gran impulso, así que transcurran los días de la feria de *Todos Santos*.

Mañana, á las tres de la tarde, se reunirá la diputación provincial en pleno, con objeto de constituirse, después de aprobarse las actas de los diputados entrantes.

Esta sesión inaugural, la presidirá probablemente, el señor gobernador civil.

El vecindario de la calle de Caballeros

y adyacentes á ella, ha dedicado solemnes festejos este año á *San Roque*.

El sábado víspera de la festividad que indicamos, aquellas calles aparecieron espléndidamente adornadas y por la noche del referido día, la música *La Lira*, dió una serenata frente al domicilio del rumboso clavaric saliente, el conocido abogado, don Vicente Meliá.

El domingo por la mañana se celebró en la Iglesia Arciprestal la fiesta religiosa y por la tarde una numerosa y distinguida procesión recorrió las calles expresadas y tuvo lugar la *torná* del Santo á la casa del clavaric.

Este noche á las nueve celebrará baile de confianza la sociedad Casino de Artesanos.

Esta zona militar llama á sus oficinas al soldado, con licencia ilimitada Daniel Vicente Ibañez, para el día 16 de Noviembre próximo á las ocho de la mañana con el fin de que pueda marchar á incorporarse á su destino.

También llama el mismo día y á la misma hora para ordenar su incorporación al Banderín de Ultramar, á los quince individuos siguientes, domiciliados en esta ciudad, Pascual Sábado Galmes, Jose Bailar Cherta, Pascual Gil Ribelles, Vicente Rives Ros, Vicente Peñarocha Collado, Antonio Salas Mañá, Vicente Lafuente Cabrera, José Clausell Gimeno, José Salas Verchili, Vicente Ardués Felip, Vicente Donate Lucía, José Vichet Calatayud, Joaquín Peris Bernad, Joaquín Monferrer Tena y José Babiloni Llorens.

Durante la próxima semana hará el servicio de almotacen, el concejal posibilista, don José Pachés Andreu.

El comercio y la banca estan de enhorabuena por la concesión hecha al Banco de España por su Consejo de gobierno, de implantar en sus cuentas corrientes un servicio nuevo hasta ahora, que consiste en el solo pago de un sello móvil de 0'10 céntimos, situar por los correntistas cuantos fondos necesiten, á favor no solo de aquellos que tengan cuentas abiertas en Madrid ó sus Sucursales, sino también de aquellos otros que no reunan este requisito.

Este servicio de *Cheques nominativos* nombre de esta operación, evidencia una vez mas el celo con que constantemente atiende el primer establecimiento de crédito de la Nación, á los intereses puestos bajo su protección y su deseo latente de estrechar sus relaciones con la banca, industria y comercio del país, favoreciendo tan importantes fuentes de riqueza.

El celoso é inteligente ayudante de Caja de esta Sucursal del Banco de España, don Manuel Prats, ha sido ascendido con igual destino á la de Granada.

Nuestra sincera enhorabuena.

Ha comenzado la recolección de la cosecha del dorado fruto, principal riqueza de esta Plana.

De los precios nada aún puede augurarse, puesto que como en años anteriores la demanda en estos días solo es de fruto de medida, y éste, como escasea, se paga siempre á buenos precios.

SOLA

Hay 712 metros para vender  
HUERTO DE BREVA  
Informarán, PLAZA D

Ultima

Bolsa de M

4 bor 100 inter  
tado.  
4 por 100 int  
mes en firme, 68  
4 por 100 inter  
próximo, 68'65.

Bolsas extra

Renta francesa  
terior, 68'25; Ita  
Turca, 21'07;  
25'66; Rusa, »;  
Norte de España  
Otomana, 591; R

Cambios ofi

Unión moneta  
París, ocho días  
por 100.

Otras plazas ex  
Londres, ocho d

Ayuntamiento d

El señor Dato I  
pletamente resta  
terminado su m  
rente á la ins  
ayuntamiento d

La prensa elog  
dad del señor Da  
tensivos dichos e  
ñor villaverde qu  
dado girar una v  
al municipio de  
condal.

El alcalde de B

Le ha sido adm  
misión al alcalde  
na, señor Porcar

Mañana comer  
pección en la cor  
la ciudad condal.

Romero Ro

Mañana es e  
esta corte el mir  
tramar. Algunos  
relacionan el ine  
greso á la corte  
Robledo, con e  
contratación de  
de Cuba.

La Infanta

Ha marchado a  
Infanta Isabel.  
esta ilustre dama  
mortificada por  
tributados á do  
en su reciente  
provincias andal

**SOLARES**

Hay 712 metros para vender en el antiguo HUERTO DE BREVA (armelar). Informarán, PLAZA DEL REY, 8.

**Ultima hora**

**Bolsa de Madrid**

Madrid 31, 11 n.

4 bor 100 interior al contado.

4 por 100 interior fin de mes en firme, 68'59.

4 por 100 interior fin mes próximo, 68'65.

**Bolsas extranjeras**

Renta francesa, 98'96; Exterior, 68'25; Italiana, 92'20; Turca, 21'07; Portuguesa, 25'66; Rusa, »; Húngara, »; Norte de España, 160; Banca Otomana, 591; Riotinto, 391.

**Cambios oficiales**

Unión monetaria latina.—París, ocho días vista, 15'50 por 100.

Otras plazas extranjeras.—Londres, ocho días vista, 29.

**Ayuntamiento de Madrid**

Madrid, 8, 50 m.

El señor Dato Iradier, completamente restablecido, ha terminado su misión, referente á la inspección del ayuntamiento de esta corte.

La prensa elogia la actividad del señor Dato y hace extensivos dichos elogios al señor villaverde quien ha mandado girar una visita análoga al municipio de la ciudad condal.

**El alcalde de Barcelona**

Madrid, 8'55 m.

Le ha sido admitida su dimisión al alcalde de Barcelona, señor Porcar Tió.

Mañana comenzará la inspección en la corporación de la ciudad condal.

**Romero Robledo**

Madrid, 9'20 m.

Mañana es esperado en esta corte el ministro de Ultramar. Algunos periódicos relacionan el inesperado regreso á la corte de Romero Robledo, con el acto de la contratación de las Aduanas de Cuba.

**La Infanta Isabel**

Madrid, 9'30 m.

Ha marchado al Escorial la Infanta Isabel. Dícese que esta ilustre dama se ha sentimortificada por los honores tributados á dos personajes en su reciente viaje por las provincias andaluzas.

**No hay crisis.**

Madrid, 10 m.

El señor Cánovas del Castillo confía en el alejamiento del señor Romero Robledo de las luchas de la política. Para cuando ocurra ésto, el presidente del Consejo de ministros formará un gabinete genuinamente conservador. Mientras tanto no habrá modificación en el actual gabinete.

**Las aguas del Lozoya**

Madrid, 10'30 m.

Témese un conflicto en este vecindario porque otra vez llegan turbias las aguas del canal de Lozoya.

**La familia real**

Madrid, 11'15 m.

Como el estado de la salud del Rey ya no ofrece peligro, señábase para el próximo sábado el regreso á la corte de la Real familia.

**Temores infundados**

Madrid, 12 t.

Se sabe oficialmente que lo ocurrido en Sevilla no fué otra cosa que un hecho aislado, sin relación alguna con la temida alteración del orden público.

Los soldados que abandonaron la guardia de la cárcel estaban completamente ébrios.

El sereno herido por los repetidos disparos que hicieron aquellos soldados, se encuentra muy mejorado y no se desconfía de salvarle.

Hay otros heridos pero no revisten gravedad.

Los dos soldados fueron detenidos y encerrados en un calabozo.

**Lagartijo**

Madrid, 1'15 t.

Se ha celebrado en Fornos el banquete que sus admiradores han ofrecido al maestro Lagartijo. Los alrededores del acreditado "restaurant", de la calle de Alcalá, están intransitables á causa de la mucha gente que curioseaba la fiesta.

El suceso del día es el "kalfifa", de Córdoba.

**Congreso militar**

Madrid, 3'50 t.

Se ha celebrado la sesión preparatoria del congreso militar, asistiendo el ministro de la Guerra, que la presidía y las más altas gerarquías del ejército.

Las sesiones de este congreso prometen muy buenos resultados para el ejército español.

Esta tarde se celebra la primera sesión.

**PLAZA DE TOROS**

Novillada del 1.º de Noviembre de 1892

Ya no llueve: gran día: el sol alegre luce arriba la luz de primavera reflejando en los trajes plateados cuando salen los chicos á la arena preside Peñalver, teniente alcalde por obra de Sagasta que le aprecia y el alguacil con su caballo blanco abre el chiquero y el «toro» se presenta.

Negro, ojo de perdiz, fino de cuerno y ligero de cascos y de carne como los demás de la tarde pertenece al montón anónimo por obra y gracia de la musculatura del *cosi*.

Los chicos se divierten con el cunero enseñándole la percalina y pasa á manos de Chatín y Redondillo que le ponen cuatro pares de banderillas; uno bueno de Chatín al cuarteo aunque resultó algo pasado.

Durante este tercio se huyó un poco el toro saltando la valla para conferenciar con *los del uno*.

El Sevillano: después de un trasteo movido, se tiró á matar en corto y por derecho con una estocada contraria.

Nuevos pases y más intentos para huir por el 1.

Más pases y una estocada á la atmósfera tirándose desde la presidencia.

Silva estrepitosa como si el espada perteneciera al *cosi*.

Intermedio de percalina; estocadas, bajonazos y el toro vuelve á saltar por el 1 huyendo de su verdugo.

Vuelto á la plaza, le suelta otra en la misma médula y otra buena en su sitio.

Algunas palmas y luego descomposición del torero y bronca general que dura una eternidad. El puntillero á la....

Momentos de pánico y de expectación, el tío Pantorrillas dice que *se corta la coleta*.

Esto es atroz, compañero nunca aquí se ha visto igual que lo tiren al corral;

—al toro?—Ca, no, al torero.

Por fin se acuesta el toro, mechado y se acabó.

Ya era hora.

Y sale el segundo cunero más negro que el otro y hermano en asta y en piernas.

El Sapín se abre de capote con dos verónicas y un recorte acompañado de palmas.

Redondillo y Chatín le ponen dos medios pares de palitroque sin cuadrar y pasa el toro á manos del Señorito (de morado y oro con cabos café) que después de una lucida faena, da un pinchazo en hueso entrando bien y saliendo por la cara.

Más pases y una estocada soberbia con tendencias á *la baja* que acaba con el cunero. Muchas palmas.

Tercero: cárdeno albardado de más carniceras que los anteriores y asta blanca.

En el primer tercio el Sapín con el capote; y en banderillas medio par malo, del Gallito con media hora de preparación y otro medio tan malo de Pepín. Repiten los chicos y quedan tan mal como si los hubiese recomendado el Obispo de Tortosa.

Y brinda el Sapín de marrón y plata con cabos azules; y después de unos cuantos pases precipitados y descompuestos le carga una estocada hasta la mano delantera y baja y fuera de suerte. Muchas palmas y sombreros y botas y es que el *cosi* se presenta en liquidación, se acuesta el toro y el puntillero... lo levanta á la segunda: se acuesta de nuevo y... música de difuntos.

Ovación á Sapín y la oreja.

Negro ensabonado es el cuarto de los incluseros, capotazos y más capotazos, sin más que nueva bronca al Sevillano en uno de ellos y un acosón al Chatín.

Que rara combinación para llevarle hasta el fin mire usted que es de mistón todos los hombres en *in* habiendo tanto *melón*.

Lo banderilleau los mismos chicos que tan mal lo hicieron con el anterior y no desmienten la casta, pues quedan peor que antes.

Y volvamos al Sevillano: uno natural, otro con la derecha un achuchón y una estocada sobre la que aún no se ha legislado en el toreo y que acaba con el toreo.

En toda esta lidia el Sevillano está á más distancia del toro, que Hipólito Fabra de Sagasta.

Y no hay quinto malo según dice el refrán y sale el quinto. Buena estampa, de libras, negro y bien puesto.

Después de algunos capotazos tropieza sin querer con el Señorito y lo revuelca pidiéndole luego perdón, pues parece que no era su ánimo ofenderlo.

Cojen los palos los maestros y consiguen muchos aplausos.

Y acaba con él el Señorito, después de una faena deslucida y unos cuantos achuchones sin consecuencias, de seis pinchazos á paso de *canón* y un bajonazo como el que le han dado al puerto de Castellón.

La verdad es que el toro no se merecía mejor lidia pero es lo que dirá el diestro:

—Tampoco se merecía ser derrotado Peirats en las últimas elecciones y lo fué á pesar de la carta del obispo y..... zás.

Al sexto casi es imposible verle la geta.

Y hay quien dirá ¿como es eso?

y yo le responderé:

*compare fíjese osté*

*que está oscuro y huele á queso.*

Y tan oscuro se pone, que el revistero no puede ver otra suerte que la magnífica del salto de la *garrocha*, hecho por el simpático Señorito.—*Relance*.

**Diario de avisos**

**ALMANAQUE**

Día 2 de Noviembre.—La Commemoración de los fieles difuntos; san Victoriano, abad y martir; San Justo, mr. y Santa Eustoquia, vg. y mr.

Cuarto creciente el 28.—Luna llena el 4. Sale el sol 6 h. 31.—Pónese 4 h. 56.

**CULTOS**

Cuarenta horas.—Concluyen hoy en la iglesia de las Monjas Capuchinas y comienzan mañana en San Agustín.

Se descubre á S. D. M. á las cinco y se reserva á las seis y media.

**ESPECTACULOS**

Para hoy:

*Teatro Nuevo*.—Don Juan Tenorio, á las ocho y media.

Para mañana: Don Juan Tenorio, á las ocho y media.

*Plaza de Toros*.—Lidia de seis bravos novillos por las cuadrillas del Sevillano, Señorito y Sapín. A las tres en punto de hoy.

**REGISTRO CIVIL**

Ayer se inscribieron, 2 defunciones y 4 nacimientos.

**FERROCARRILES DEL NORTE**

Procedentes de Barcelona, Tortosa, Uldecona, Manzanares, Grao, Cabañal, Valencia y Badalona, llegaron ayer á esta estación expediciones de pequeña velocidad; consignadas á los señores Llisterri, Cumba, Febrer, Lozano, Vicent, Prats, Aparici, Velat, Minguet, Campos, Ibáñez y Feltre.

Imp. N. Traver, Mayor, 24

# A N U N C I O S

GRAN CENTRO DE COMISIONES Y REPRESENTACIONES

DE

**J. FERRER Y COMPAÑIA—CASTELLÓN**

Oficinas—Colón, 10,

Este Centro cuenta con la representación directa de importantes fábricas de máquinas de todas clases y sistemas; tuberías de hierro galvanizado embetunadas ó revestidas de cemento á gran presión para conducciones de agua ó gas; puertas de acero sistema «Silencioso» con cerradura central sin cortar la puerta; hierros y bigetas de todas clases.

Artículos de orferrería religiosa para el culto católico.

Maderas para construcciones y envases; mosaicos hidráulicos y azulejos.

Productos químicos y guano «Jaille».

Cereales y coloniales.

Vinos generosos, espumosos y licores etc., etc.

PRECIOS REDUCIDOS

NOTA.—Se facilitan notas de precios de todos los artículos pudiendo solicitarse si se quiere por correo.

## A los constructores y directores de obras

### SOCIEDAD

Material para ferrocarriles y construcciones

BARCELONA

Esta importante y acreditada casa, fabrica toda clase de vigas de hierro laminadas; hierros planos, cuadrados y redondos y especiales de varias formas y dimensiones.

En sus grandes talleres se construyen jácenas, armaduras, tinglados y puentes.

GRAN LIMITACION DE PRECIOS

Para contratar y antecedentes, dirigirse á

*D. Joaquín Teijeiro.—Plaza de la Paz*

único representante en Castellón y su provincia, quien se encarga de proporcionar el material al pie de obra con la mayor economía.

**VINO DE PEPTONA REVERTER**

ELABORACION ESPECIAL

Preparado con vino generoso, dá fuerza al estómago y facilita de un modo admirable la digestión. Es indispensable á las personas débiles y enfermizas y todas aquellas que padezcan de inapetencia gastrálgica dispepsia, anemia, clorosis, catarros intestinales y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular y el estómago no tolera alimentación. Frasco 3 pesetas.

Depósito general, Farmacia de Reverter en Chert y Droguería Catalana, Castellón de donde se servirán pedidos al por mayor con descuento de un 25 por 100.

COMPANIA COLONIAL

**CHOCOLATES Y CAFES**

Ca casa que paga mayor contribución industrial en el ramo y fábrica

9.000 kilos de chocolate

al día

38 medallas de oro

y altas recompensas industriales.

Depósito general: Calle Mayor, 18 y 20 Madrid.

EL JARABE DE CREOSOTA COMPUESTO es el mejor calmante de la

## TOS

A la primera cucharada desaparece tan molesta dolencia, como por encanto, constituyendo una verdadera panacea contra esta enfermedad.

Véndese á 8 REALES frasco en la

**FARMACIA DE DON VICENTE FABREGAT**

EN MEDIO, 21

En esta misma casa se prepara la tan acreditada

*Inyección Japonesa*

de resultados eficacísimos contra la BLEMORAAGIA y demás flujos de las vías urinarias.

PRECIO, SEIS REALES FRASCO

# Imprenta de N. Traver

En este establecimiento tipográfico se confeccionan modelaciones para Ayuntamientos y consumos, tarjetas, esquelos é impresiones de todas clases.

MAYOR, 24, CASTELLÓN

Guano superior con el 9 á 10 por 100 de riqueza amoniacal garantizada á 10 reales arroba ó sea á 20 pesetas los 100 kilos.

20, ZARAGOZA 20

Número suelto

5

CENTIMOS

PRE

Año III

En Castell

Fuera...

Redacci

A los construc  
tores de obras

Véase la cuarta plana.

Gran centro de  
nes y representac

Véase la cuarta plana.

## ANUNC

Para primeros de Nov  
quedará abierto en la calle  
ro 79, el nuevo establecimi  
enseñanza titulado

**COLEGIO DE SAN I**

nya dirección estará á carg  
ficilar amigo don Fernando

**AL DÍA DE DI**

CANTO

I

Silencio... Las campanas...  
Ay del hombre mortal! ¡Ay  
De la noche en el seno  
in pena dormirá sueño tirán  
su entusiasmo ardiente,  
como lienzo fecundo  
que borra el tiempo con impu  
e borrará del mundo...  
Ay! En el solemne día  
n que los muertos abren rus  
facia la razón. ¡Sombras hu  
lusión del placer! ¡Santo de  
ve un amor inmortal! ¡Glor  
olad lejos de aquí... Todo te  
el borde del sepulcro; loco en  
ormará de la vida la quimen  
or dejar una flor, una síqui  
obre la leve realidad de un s  
fentira es el placer; mentira  
lto destino de la gloria hum  
fentira la ilusión; verdad la

Porpe dolor! ¡Estéril amargu  
Por qué pensar al corazón  
el hombre la continúa desve  
orda la tierra al ruego,  
ata la forma; despedaza fier  
a belleza del mundo sin sosi  
gentes de su cólera indemab  
on las materias, que en trop  
a cruzan por doquier; su bo  
as tumbas nobles, miseras ó  
ne amenazando al ánima opt  
esperan los escombros de la v  
ara nutrir con ellos sus entr  
labio delicado;  
a azul pupila inquieta,  
el pecho de la hermosa, altar  
onde ofició el amor, la del p  
bre cabeza, que con noble a  
ntió latir la inspiración glo  
se alzó poderosa.